



Curso de Formación Estrategas Urbanos

El rol de las Universidades en la
ejecución de la Agenda Global
2030

Escuela de Relaciones
Internacionales

Universidad del Salvador



**Gobernanza y multilateralismo:
crisis globales**

Gobernanza y Agendas Globales

- Gobernanza Mundial Norte-Norte: hasta la caída del muro de Berlín (contexto Guerra Fría), en la gobernanza internacional primaban las relaciones de poder «Centro-Centro»;
- Cambio de paradigma post caída del Muro: la agenda global irrumpió con fuerza en la década de 1990: “era de los objetivos” → serie de cumbres y conferencias globales encabezadas por la ONU (Cumbre de la Tierra, OMC, IDH-PNUD, Kioto, etc.)
 - Temas: además de los militares, económicos y financieros, se multiplica la importancia en temas sociales, políticos, medioambientales y de desarrollo humano (ej.: ODM, 2000);

S.XXI: marcado contraste las sociedades en materia económica, tecnológica, social y ambiental → debilidad del sistema de gobernanza para manejar las diferencias

Causa principales:

- i) Efectos mundiales de la crisis financiera del Atlántico Norte (2008): crisis económica, política, social y medioambiental;
- ii) Falta de regulación y la globalización financiera: desempleo y mayor desigualdad, violencia y migraciones -sobre todo en los países desarrollados (intra y entre países)-;

iii) Limitaciones de espacio de gestión de políticas globales entre e intra Estados + falta de cooperación y coordinación internacional;

iv) Contraste entre la globalización y la esfera nacional de la política → fortalecimiento de los reclamos de los actores locales y aplicación de las agendas globales;

v) ODM/ODS: la comunidad internacional debate todavía estos temas globales y trata de encontrar soluciones comunes, sin mayores resultados → agendas incompletas;

iv) Naturaleza “vertical” de los procesos de toma de decisiones tanto a nivel inter como intra- estatal;

Criterios para una buena agenda de gobernanza:

I) Principio de subsidiariedad:

No sólo respetar el espacio de políticas de las naciones, sino también utilizar y fortalecer las capacidades del Estado nacional para implementar los acuerdos internacionales, en lugar de crear organizaciones que reemplacen la toma de decisiones y la formulación de las políticas del país;

Criterios para una buena institución de gobernanza:

- I) Inclusividad de actores (vs. multilateralismo de elite), legitimidad de procesos y eficacia de políticas;
- II) Participación equitativa de los países en desarrollo y menos desarrollados en los espacios de decisión política global;
- III) Apertura en las agendas globales a nuevos actores de la sociedad civil;

Rol de las Universidades en la gobernanza y las agendas globales:

- Comprender y dar cuenta de su rol en tanto OSC en la reflexión y formulación de políticas públicas (locales, luego globales);
- Aprovechar los espacios multilaterales de gobernanza (ej.: G20/T20) → favorecer que distintos sectores de la sociedad civil trabajen colectivamente en la construcción de una gobernanza mundial;
- Promover la problematización, concientización y aprendizaje de los objetivos de las agendas mundiales;
- Profundizar el trabajo en los principales temas de la agenda global futura, fundamentalmente los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Agenda 2030;
- Desarrollar desde el ámbito Universitario espacios de diálogo y debate intersectoriales (otras OSC), donde su participación y aporte enriquezca el contexto expuesto;
- Ofrecer la pluralidad y apertura que los presentes foros de gobernanza mundial requieren.